
主角：余茂（车陂北社区居委会党委书记）
故事：她善于做群众工作 ，注重把握不同居民群体

的差异化特点 ，充分调动整合社区各类资源 ，推动全区
首批社区微改造项目在社区落户 ， 项目资金累计 2200
多万元。 牵头成立“解忧智囊团”，积极调动威望高的社
区老党员 、老兵参与社区治理的热情 ，用百姓话 、工友
谊、邻里情讲政策、做好协调工作。 2019 年获全省“百名
优秀村（社区）党组织书记”称号。

找寻最美社区工作者
·候选人

法官提醒羊城晚报讯 记者董柳，通讯
员云法宣、刘娅报道：没有消费，
没有遗失银行卡， 没有泄露银行
卡密码，银行卡也在自己身上，可
钱就是被刷走了， 这是怎么回
事？！广州市白云区法院近日审结
了一宗这样的案件： 两人将 POS
机贴近他人身体钱包位置小额免
密偷走 2.2 万元。

2019 年 3 月，郑某通过欧某
申办了多台 POS 机，提供给同案
人阿文、李某 （另案处理 ）去盗刷
他人银行卡，进而抽水盈利。

阿文携带郑某申办的 POS
机，在白云区、番禺区等地，分别借

搭乘“摩的”司机唐某、李某、陶某
等 15 人驾驶的摩托车时， 将 POS
机贴身靠近被害人的身体钱包放
置位置，利用银行卡小额免密支付
功能， 采用 POS 机贴卡盗刷的方
式，多次盗窃多名被害人银行卡内
存款，共计盗得 2.2 万余元。 事后，
郑某、欧某共同分得赃款。

另有 4 人因银行卡中余额不
足而未盗刷成功。

根据全案的性质、情节、危害
后果及被告人的认罪态度、 悔罪
表现，判决被告人郑某、欧某均犯
盗窃罪，分别判处有期徒刑一年，
并处罚金五千元。
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A8今 ·广州日

近日，有市民向羊城晚报报料称，孙
中山大元帅府纪念馆旁盛传要建孙中山
纪念馆的原万科地块时隔 7 年变成了一
个停车场。 是规划改变还是纪念馆建设
受阻？记者了解到，为满足周边街坊停车
需求，该地块用作临时社会公共停车场，
但按照现行控规， 该地块用地性质仍控
制为文化设施用地，等待《全国重点文物
保护单位广州大元帅府旧址保护规划》
编制完成。

追溯
7 年前商品住宅用地
调整为文化设施用地
相关地块位于江湾路以东， 北邻大

元帅府，西侧为内环路江湾大桥引桥段，
东侧、南侧为江湾花苑。 2007年3月，万
科信诚房地产有限公司以4.6亿元的“地
王价”取得该用地使用权，规划用途为商
品住宅用地， 规划建筑面积约58000平
方米。

因该地块位于老城区， 紧邻珠江及
大元帅府， 景观区位重要且涉及文物保
护单位的保护控制要求， 且周边现状开
发强度高、交通压力较大，该地块不宜再
进行高强度开发。 2012 年 8 月，该地块

经市城市规划委员会审议、 市政府批复
同意将该地块控制性详细规划调整为文
化设施用地。据当时媒体报道，该地块拟
建设孙中山纪念馆。

2012 年 11 月， 原市国土房管局出
具《收回国有土地使用权决定书》，作出
收回该地块使用权并对原土地使用权人
进行补偿的决定。

现状
7 年后文化设施用地
成了临时公共停车场
7 年过去了。 近日，记者来到大元帅

府附近，发现该地块并没有施工痕迹，地
块中间一栋未建成的毛坯楼上挂着“江
湾停车场”的五个黄色大字，地面停车场
几乎停满了车（见右图）。 据停车场相关
负责人介绍，他们经营停车场约 3 年，面
向社会提供约 300 个车位， 主要为月
保，已经是饱和状态。

文化设施用地为何变成停车场？ 停
车场相关负责人表示他们也不知情。 记
者随机采访路过街坊， 王伯称曾经有传
该地块要建孙中山纪念馆， 但后来又没
了风声。“说着说着就变成了停车场，不
知道以后是不是这样呢？ ”

羊城晚报讯 记者罗仕、通讯
员穗外宣报道：12 月 12 日，在广
州市政府部门定期新闻发布会
上， 市重点公共建设项目管理中
心副主任邓新勇介绍了近期工作
情况和下一步工作计划。 记者获
悉，广州文化馆、广州美术馆计划
于 2020 年交付使用。

邓新勇透露，2020 年计划完
成 19 个项目实物建设并交付使
用， 包括广州文化馆、 广州美术
馆、 广州市老人院扩建工程一期

项目、 福山循环经济产业园生活
垃圾应急综合处理项目场地平整
及配套工程、广州华侨博物馆、广
州市第八人民医院新址二期等。

明年计划实现 22 个项目新开
工建设， 包括广州市第一人民医院
整体扩建项目、 广州市第十二人民
医院易址新建项目、 广州市医学观
察场所改造项目、 广东广雅中学学
生宿舍楼、广州外国语学校建设（二
期）工程、广州市执信中学教育国际
交流与合作试验基地建设工程等。

来源/广州市发改委价格监测中心 整理/卫轶 制表/陈日升

计量单位：元/公斤12月12日菜价
街市
有料到

本地菜心 9.18
西生菜 10.01
菠菜 9.94
西兰花 12.07
水空心菜 8.55
青皮冬瓜 4.06
本地芹菜 10.69

荷兰豆 18.78
绿豆芽 4.69
韭菜 10.06
洋葱 6.51
莲藕 10.88
蒜头 16.06
黄鳝 64.92

开刀草鱼 27.56
鲈鱼 38.6
冻排骨 53.85
精瘦肉 74.56
排骨 83.75
鲜牛肉 97.07
红壳鸡蛋 12.28

羊城晚报讯 记者刘云、通讯
员程夜希报道：12 月 12 日，2020
广府达人秀在广州越秀区文化馆
正式启动。 本届达人秀分“动”
“静”两大门类，向传统技艺人及
各类才艺表演达人广下英雄帖，
不管是剪纸高手还是唱歌达人，
均可登台竞技。在启动仪式现场，
多位非遗传承人等共同讲述广府
精神、传承故事。

以“弘扬广府文化”为核心的
“广府达人秀” 历来都是广府庙会
的重头戏，今年是第九年。 广州市
越秀区文化广电旅游体育局副局
长何愿飞表示：“九年来，广府达人
秀已经从寻找达人到寻找广府文
化代言人，现在进入以沉浸式体验
演绎广府文化的第三阶段。 ”

2020 年达人秀将更加精彩，围
绕“潮创广府，敢为人先”的主题，将
分“动”与“静”两大类进行比赛。

“动”是指吹拉弹唱等可以动态展现
的艺术形式， 如舞龙舞狮、 粤剧曲
艺、相声讲古等；“静”则指需要静下
心来慢慢创作和欣赏的各种手工技
艺，例如广绣、剪纸、三雕一彩等。

另外，本届“广府达人秀”为综
艺表演模式，向各界才艺达人广派
英雄帖， 不限参与的才艺类型，歌
唱、舞蹈、魔术、杂技、武术等各种
门类均可报名参赛，参赛对象不限
个人或团体，只要身怀才艺，均可
登台竞技。 本届赛事奖金共 6 万余
元，设冠、亚、季军各 1 名（组 ），冠
军奖金为 1.5 万元， 另设最受媒体
关注奖、巧夺天工奖、才艺卓绝奖、
最具潜力奖、最佳推荐大使奖。

本届广府达人秀还首设泰
国、 新加坡和印度尼西亚三个海
外赛区，通过视频海选的方式，让
海外华人也能参与广府盛会，展
现心目中的广府情怀。

羊城晚报讯 记者付怡，通讯
员娄敏、张毅涛报道：重点学校的
学位一直受追捧， 许多家长为能
拿到学位不惜成本， 这就给了不
法分子可乘之机。 近日，广州天河
警方抓获 1 名诈骗嫌疑人， 破获
3 宗“办理学位”式诈骗案。

“觉得他很有能力，
就相信了”

11 月 26 日， 事主戴先生到
天河区公安分局黄村派出所报
警，称被一男子以帮忙“办学位”
为名诈骗 4.5 万元。

7 月份， 戴先生在朋友介绍下
认识甘某。 甘某自称退休前是某机
关的处长，和教育局招生办的某主
任是同学，4.5 万元就可以帮忙将
戴先生的孩子送到想读的学校。

“那天聚餐时，他把手机微信
给我看了， 里面有他和教育局主
任的聊天记录， 都是帮人办理学
位的事情。 ”戴先生称，当时他觉
得甘某很有能力，就相信了对方。
双方谈妥后， 戴先生当场支付 2
万元现金给甘某。 几日后，戴先生
接到甘某的电话， 称钱已经转给
教育局的主任， 并称戴先生看中
的学校难度较大， 需要将未支付
的款项给到他“打点关系”。 于是，
戴先生再次微信转账 2.5 万元到
甘某指定的账户。

到了开学的日子， 戴先生的
孩子并没有收到入学通知。 戴先

生多次追问甘某， 甘某让他再耐
心等等。 谁知道， 等待一段时间
后，甘某的电话打不通了，戴先生
微信也被拉黑。

戴先生去学校了解情况，发
现根本没有这回事。 意识到自己
被骗，戴先生赶紧向警方报案。

“我信口开河，但就
是有人信”

接到报案后，12月2日，办案
民警在珠村某出租屋内抓获嫌疑
人甘某。

经讯问，甘某对自己以“走后
门 ” 办理学位为由骗取戴先生
4.5 万元的事实供认不讳。

“我就是信口开河地说，但就
是有人信。 ” 甘某说，“我不是什
么处长， 我原来是这个单位的工
作人员， 后来因违反纪律被单位
辞退了。 ”甘某交待，被单位辞退
后，他一直没有找到好工作，家庭
经济比较紧张，就想着骗点钱花。
2013年，甘某因涉嫌诈骗被警方
抓获，2014年6月刑满释放，回到
广东云浮老家。

今年， 感到囊中羞涩的甘某
又到广州，重操旧业。除了骗取戴
先生 4.5 万元外， 甘某还以同样
的方式骗取另外两名事主共 3.4
万元。

目前， 嫌疑人甘某已被警方
依法刑事拘留， 案件仍在进一步
侦办中。

报料热线：114 转羊城晚报报料 或 87776887 记者帮 + A8
2019 年 12 月 13 日 / 星期五 /�广州新闻全媒体编辑部主编/ 责编 卫轶 /�美编 陈日升 /�校对 杜文杰

被人将 POS 机贴近卡包
利用小额免密偷走 2.2 万

帮帮探案
当前，大多数银行卡都开通了

银行卡闪付功能， 通过 POS 机刷
卡支付功能，小数额可以免密免签
消费。 因此，法官建议使用者向银
行申请开通安全锁服务；也可使用
网上支付功能，避免携带实体卡外
出， 确有需要携带实体卡外出的，
应同时开通短信提醒，并设置单笔
最高消费限额，或视需要关闭免密
免签消费功能。 一旦出现不是自己
的消费行为，立刻打电话到银行及
时挂失，并报警处理 ，亦可同时向
银联申诉及请求赔付。

利用教育焦虑，骗子轻松得手

“4.5 万，帮你孩子入学”
3 名家长先后被骗

广州文化馆、美术馆明年启用
还有 22 个新项目开建

广府达人秀大派英雄帖
首设三个海外赛区

进一步提高全市农村生活
饮用水质量，是实施乡村振兴战
略的重要内容。 今年 3 月 7 日，
市政府印发了《广州市农村供水
改造工作方案》， 方案明确从
2019 年至 2023 年， 在白云、黄
埔、花都、从化、增城区共 741 个
行政村，实施农村自来水改造工
程， 完成老化供水设施提升改
造、 最大限度延伸市政供水管
网、 最大化普及农村市政自来
水，估算总投资约 108 亿元。

据记者了解，2019 年全市
农村供水改造任务的共有 76
个行政村，从方案印发、年度计
划确定到具体项目设计、 招投
标直至项目动工，流程耗时长；

市、区财政、企业、村四方资金
不同程度落实不到位； 基层任
务繁重，人力、物力投入不足等
多种因素叠加， 导致各区项目
总体进度偏慢， 预计无法完成
年度任务。

广州市水务局相关负责人
表示， 目前部分区存在对农村
供水改造工作认识不够、 压力
责任传导不到位、 政治站位不
够高等问题， 导致农村供水改
造工作落实难，推进进度较慢。
接下来将围绕 2019-2020 年两
年供水改造建设任务， 对 2019
年度进度滞后的项目制定“补
差”措施，确保到 2020 年底完
成两年的农村供水改造任务。

帮帮提醒

最 美
故事扫码
可见

广州仍有不少村民未喝上优质市政自来水

是谁拖了村改水后腿
花都今年 12 条村改水任务竟无一开工
文 / 图 羊城晚报记者 甘韵仪 通讯员 史水监

在广州仍有少部分农村地
区未能喝上优质的市政自来水，
为此，广州计划利用 5 年时间对
白云、黄埔、花都、从化、增城区
的 741 个行政村实施农村自来
水改造工程，实现农村供水水量
稳定、水质达标。 但目前这一惠
民工作总体进度滞后，花都区在
全市农村供水改造工作中进度
最慢， 今年需要完成的 12 条村
改水任务，没有一个开工。 农村
改水工程的难点究竟在哪？ 记者
近日在花都区进行了走访。

花都区花东镇的九子村是
花都今年需完成农村改水工程
的 12 条行政村之一， 也是进度
最快的一条行政村。

记者在现场看到，供水改造
项目部的牌子已在村道旁竖立
着，不远处还摆放着崭新的供水
管材料，但改水工程的项目业主
花都自来水有限公司负责人邱
慧君告诉记者：“这个项目今年 6
月已完成工程招标， 计划 11 月
15 日进场，但至今未真正开工建
设，项目部也已人去楼空。 ”邱慧
君表示， 无法开工的原因就是

“缺钱”。
按照今年 3 月印发实施的

《广州市农村供水改造工作方
案》，农村供水改造资金按“政府
出一点、企业出一点、村里出一
点”办法筹集。 九子村改水工程

总投资约 470 万元，村里需承担
40%， 但村里的资金难以筹集。
与此同时，花都区今年的农村水
改工程资金完全没有落实；市级
财政资金是以补助形式发放，需
项目开工才能拨付。 由此，开工
仍遥遥无期。

实际上，九子村自来水改造
的需求非常迫切，该村村委会主
任兼书记罗桂钟告诉记者：“村
里通上市政自来水有十余年了，
但管道老化非常严重， 滴漏、损
耗比较大。 我们仍是总表供水，
没有抄表到户， 现在村民水费
（包括污水处理费 ）按照 3.2 元 /
立方米收取，但村里每年还要补
贴几万元水费。 而且也存在水压
不足的问题。 ”据悉，目前广州自
来水的收费标准为 1.98 元 / 立
方米，污水处理费为 0.95 元 / 立

方米，九子村的村民缴纳了高价
水费却没能用上优质好水。

对于筹集改水资金，九子村
方面表示非常困难，“村集体一
年收入才十几万元，根本拿不出
180 多万元的工程款。 ”

狮岭镇新庄村也存在类似问
题，该村总人口近 1700 人，有 10
个经济联社， 改水工程总投资近
700 万元，村集体需承担约 280 万
元。 该村村委会主任邱雪文表示：

“村里有 4 个总表， 滴漏、 损耗严
重，村民水费（包括污水处理费）按
照 3.5 元 / 立方米收取， 但村集体
每月还要补贴 8000 元到 10000
元的水费。 上月我们召开了村民大
会， 表决结果不同意出钱进行改
水，即便是村集体出钱也会影响到
村民的分红，因此，我村暂不进行
供水管网更换工程。 ”

实际上，2011 至 2015 年，广
州开展了全市农村自来水改造。
目前，全市农村集中式供水普及
率达 100%， 农村地区以城镇水
厂 供 水 的 ， 占 农村 总 人 口 的
85.4%，采用小型集中式供水的，
占 14.6% 。 所谓小型集中式供
水，就是使用山泉水、地下水为
水源，每个村自建供水设施和管
网为村民供水。

在花都区梯面镇有 7 条村
仍然采用小型集中供水模式，同
样列入了本次农村自来水改造
工程的范围。 记者来到梯面镇联
民村，在村干部的带领下在乱石

满地、杂草丛生的山路上爬了近
二十分钟，才找到该村的小型供
水设施———一个体积颇大的蓄
水池，周边长满杂草，还有锈迹
斑斑的铁丝网； 铁皮门形同虚
设，轻轻一推就倒了；现场既无
公示牌又无人看守； 蓄水池旁
边有简易的过滤设备， 输水管
从更高的山上将山泉水输送到
这里。

该村村委会副主任曾金财
表示：“供水设施是 2008 年建设
的， 为村里七八成的村民供水，
每吨水只收 1 元；我们雇佣了一
位专职管理人员，工资只有 1500

元 / 月，很难请人啊。 ”不过他表
示， 村民对供水还是比较满意
的，山泉水喝起来口感比自来水
更好，不需要再改造了。

记者发现这种简易供水设
施几乎没有维护和管理可言，任
何人都能轻易进入，村里的专职
管理人员现场也不见踪影，供水
安全风险很大。 业内人士告诉记
者，此类简易供水设施基本没有
配备消毒设施，供水水质细菌指
标容易超标，且净水设施处理能
力有限，特别是暴雨过后，来水
浑浊度剧增导致供水浑浊度超
标，水质根本无法保障。

难点 1� � 村里没钱改造 财政资金未落实

目标 741 个行政村 5 年内完成供水改造
难点 2� 小型集中式供水 供水安全风险很大

梯梯面面镇镇联联民民村村小小型型供供水水设设施施周周边边长长满满杂杂草草

回复
用地性质没改变
目前由街道接管
记者就此事询问了属地

街道滨江街、广州市规划和自
然资源局。 滨江街称， 街道
2014年接管工地，2016年初，
由于江湾路中海名都配套学
校地块项目即将动工，原来停

放在地块近420多辆车需要及
时疏散。 因周边大型住宅小区
多、停车位少，居民停车需求
大，遂于同年5月，街道决定启
用万科工地为临时停车场，8
月开始接收社会车辆进场停
车，解决群众停车难题。

市规划和自然资源局表
示， 目前由滨江街道对该地
块进行接管， 负责该地块日
常管理、卫生、安全维护等工

作， 接管期间可按相关规定
用作临时社会公共停车场。
但是按照现行控规， 该地块
用地性质仍控制为文化设施
用地。目前《全国重点文物保
护单位广州大元帅府旧址保
护规划》正在编制过程中，规
划拟充分结合大元帅府周边
地块的文化遗存的保护与利
用， 提升大元帅府历史地块
整体的文化影响力。

说说好好的的纪纪念念馆馆变变停停车车场场？？文 / 图 羊城晚报记者 李焕坤

相关部门：大元帅府紧邻地块目前由
街道接管，建设规划仍在编制中

一晃
七年！

帮帮打打探探

？？

多人银行卡在身却莫名被
刷！ 原来是———


